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Éditorial :

des petites gens à qui l’on cache ce que la 
Bible révèle réellement. 
Luther sait qu’il va s’attirer les foudres de 
l’Église établie en placardant sur la porte 
de l’Église de Wittenberg, nonante-cinq 
thèses qui s’opposent aux indulgences qui 
sont une sorte de contrat de remise de 
peine concernant des péchés commis.
Aujourd’hui, il est titré de réformateur, 
mais se rendait-il compte que près de cinq 
cent ans plus tard (En 2017), on parlerait 
encore de son acte audacieux qui changea 
la face de l’Allemagne et dans la foulée de 
l’Europe entière ? 
Mais que reste-il de son véritable but de 
réforme qui a donné naissance à une autre 
définition du dico : « Retour d’un ordre 
religieux à l’observation de ses règles 
primitives. ». Pure définition d’un retour 
aux sources, à cette source d’eau vive qui 
est Jésus. Simplement en y plaçant sa 
confiance, tout qui est pécheur peut être 
justifié devant Dieu. Martin Luther écri-
ra que la justification par la foi, « c’est la 
vérité par excellence de l’Évangile ». Per-
sonne n’a été et ne sera jamais rendu juste 
par l’achat d’un bout de papier, fusse-t-il 
sanctifié par la plus haute des autorités 
ecclésiastiques de quelques dénominations 
soit-elle. Personne ne sera digne de se 
trouver devant Dieu, s’il n’est pas « recom-
mandé » par le nom de Jésus. 

Réforme …et après.
J’ouvre la radio et les infos commencent comme 
cela : « Nous prévoyons la réforme des pen-
sions, ainsi que la réforme de l’état », autre 
part on nous parle de la réforme de la constitu-
tion, de l’aide juridique, etc… Toutes ces ré-
formes devraient nous conduire à une meilleure 
équité, à une meilleure qualité de vie, mais qu’en 
est-il ? Ces changements, car c’est bien de 
changements prévus ou prévisibles dont il est 
question, vont-ils nous amener au bonheur ?
Pour citer la définition d’une réforme dans le 
Larousse : « Changement de caractère profond, 
radical, apporté à quelque chose, en particu-
lier à une institution, et visant à améliorer son 
fonctionnement. Exemple : Réforme de l’ensei-
gnement. »
Pour nous, protestants, le mot « réforme » 
prend son sens au départ d’hommes, mais plus 
particulièrement d’un moine, théologien et de 
surcroit professeur d’université. Nommé prêtre 
en 1507, et Docteur en théologie en 1512, il 
occupe par la suite la chaire d’enseignement 
biblique à l’université de Wittemberg, ville où il 
est, à partir de 1514, prédicateur de l’Église. Il 
s’agit bien de Martin Luther, surnommé le père 
du protestantisme.
Par une lecture attentive des textes bibliques, 
il redécouvre la grâce du salut en Jésus-Christ 
seul et non suite à une série d’obligations à ob-
server et/ou à acheter. Il s’insurge contre une 
institution qui finance ses propres intérêts sur 
le compte



Nous, protestants, nous nous recommandons de cette époque de réforme, le 31 octobre 1517, 
veille de la Toussaint, où Luther voulait secouer les aiguilles de l’horloge de l’Église pour les 
remettre à l’heure. Mais sommes-nous encore sur le bon fuseau horaire ? Notre axe est-il 
encore celui de Sola Scriptura, où l’Écriture, la Bible est au centre même de nos vies, de nos 
institutions, de notre Eglise, …de nos églises ? Pour lui, l’Écriture était la seule autorité pour 
l’Église, la théologie et la vie de foi.

 
     http://www.museeprotestant.org/wp-content/uploads/2013/12/0000000463L.jpg

Tout comme Luther à son époque, ce Livre redécouvert dérange, il ne laisse pas impassible si 
on prend la peine de s’y intéresser. Si on le compare avec nos vies personnelles, et avec les 
événements qui nous entourent, nous sommes dans l’obligation de nous réformer constamment 
et d’oser proclamer de nouvelles réformes, c’est-à-dire un retour à l’observation des règles 
primitives. Mais qu’elles sont-elles ? Je ne vois qu’un verset qui résume le tout : Actes 2.42 
: Ils persévéraient dans l’enseignement des apôtres, dans la communion fraternelle, dans la 
fraction du pain et dans les prières.
Martin Luther était conscient des critiques que subissaient les textes par les humanistes 
et des diverses interprétations, mais il affirma avec force que l’Écriture s’interprétait elle-
même. Pour les réformateurs en général, c’était à cause des interprétations d’après la pé-
riode des apôtres, soit disant qui étaient devenues des dogmes, que la Parole de Dieu avait 
perdu la place centrale qui lui revenait dans la vie de l’Église. La doctrine de la justification 
par la foi seule, par la grâce seule, par le Christ seul, fut considérée comme le cœur doctrinal 
de l’Écriture. Aujourd’hui, ce cœur palpite-il encore au centre de notre institution ou tout 
simplement au milieu de notre vie spirituelle ? Pour Luther, au centre de l’Écriture se trouve 
le Christ, présent dans l’Ancien Testament sous forme de promesse et en la personne de 
Jésus dans le nouveau. Toute l’Écriture mène à Christ et le Christ conduit au Salut. A nous de 
nous accaparer ces dires et de nous réformer par l’Écriture. C’est ce que Jean Calvin décrira 
comme le troisième sacrement : la sanctification.
Une grande partie des efforts humains modernes ont visé à décrire Luther comme le premier 
penseur des siècles des Lumières ou même comme le premier critique historique et/ou in-
terprète biblique scientifique, mais il n’en est rien, puisqu’il était de la discipline de la « page 
sacrée » (sacra pagina) qui est l’œuvre directe de Dieu, elle porte la marque de Dieu, de la 
volonté de Dieu, de l’action de Dieu, de la Parole de Dieu. 
Luther, sans le savoir, fut le petit détonateur de la bombe nommée « réforme » qui éclata au 
travers du temps, de l’histoire, et de la géographie, simplement en relisant la Bible comme 
une page sacrée où Dieu écrivit sa révélation pour toutes les générations. Cette lecture s’est 
transmise en actes qui auraient pu lui coûter la vie terrestre, mais convaincu que Christ était 
son Sauveur, il n’a pas hésité à afficher ses griefs sur la porte de l’Église. 
Tout en étant conscient qu’il était pécheur, il se savait justifié par sa Foi seule en Christ 
seul et par la Grâce seule de Dieu seul. Luther fut un exemple pour les gens de son époque 
en paroles et en actes. Avant d’être un réformateur de référence, il fut sans doute la simple 
sentinelle d’écrite dans le livre du prophète Ézéchiel (33.7). N’y-a-t-il pas encore urgence au-
jourd’hui ? Dieu cherche encore des lanceurs d’alerte. Alors, protestants réformés : en avant 
tant qu’il est encore temps, nous n’avons peut-être plus cinq cent ans devant nous.

Jean-Luc Cardon



     Verset du mois 
«Car c’est par la grâce que vous êtes sauvés, par le moyen de la foi. Et 
cela ne vient pas de vous, c’est le don de Dieu. 9Ce n’est point par les 
oeuvres, afin que personne ne se glorifie.….»
         Ephésiens 2,8

Ce mois-ci : nous souhaitons un joyeux anniversaire à

Edgar Arens, Luc Golinval, André Goessens ainsi que sa compagne Marie- 
Josée, Madame Michotte-Philippot, Mme Bosch Jeanne, Marie Nicoletti,  
Annie Desepulckre, Mr Polet , M Siuberski, Henry Niedegger et notre 
frère José qui ont des soucis de santé,
Madeleine Schümmer, Emile Saroléa, Mariette Charpentier, Charles, le 
mari de feue Claire Trine qui est en maison de repos,
Toutes nos personnes âgées et les personnes seules... 

Un coup de fil, une carte, un mot, un sourire peuvent faire tant de bien ....
Si malgré notre vigilance, vous n’êtes pas inscrit dans cette rubrique, veuillez nous le signaler 
afin que nous réparions notre erreur.

16/11 Daeren Diasunda

      Diaconie 
Comme vous le savez déjà, nous avons une distribution de soupe qui se fait le vendredi et depuis 

peu, nous distribuons également des denrées alimentaires. 
Si lors de vos courses, vous pouviez penser aux plus démunis, nous acceptons toutes denrées 

non périssables (et dont les dates de péremption sont toujours bonnes).  
Boites de conserves (légumes, fruits, poissons, viandes...),

 pâtes, farine, sucre, 
enfin tous ce que l’on peut manger ! 

Et si votre jardin vous comble, n’hésitez à nous prévenir que vous avez 
des légumes frais à nous donner.

Vous pouvez nous les déposer le vendredi matin ou le dimanche après le culte. 
Vous rendrez le sourire aux personnes dans le besoin. 

Un petit geste vaut mieux qu’un long discours
Merci à tous pour votre aide ! 

Nous avons appris le décès de Mr Polet.
Ainsi que celui de Madame Hofman Simone décédée ce 15 octobre 2016.
Toutes nos condoléances aux familles. 



 Et le camp ? Comment s’est-il passé ? 

Très bien ! 
Quelques réactions : Super !
     C’est quand le prochain camp ? ...
Une trentaine d’ados de 12 à 18 ans ont partagé de beaux moments autour de la Bible, de 
chants de louange. 
Le thème de cette année : «Jeunes et Chrétiens, oui mais comment l’être dans la vie de tous 
les jours ?»
Nous avons commencé tout d’abord par chercher ce que signifie être Chrétien et nous avons 
vu que c’est quelqu’un comme tout le monde mais qui, dans sa vie, a accepté et reconnu le salut 
par grâce en Jésus-Christ. 
La deuxième étape, a été de déterminer par un travail de recherche dans la Bible qu’un Chré-
tien ne l’est pas par ce qu’il dit mais plutôt par ses attitudes, son action dans la vie de tous les 
jours. 
Tout cela nous amené à réfléchir à la question suivante: 
«Maintenant que nous savons ce qu’est un Chrétien et ce qui doit transparaître de lui par ses 
actions, comment vivre cela en tant que jeune dans ma vie chaque jour ?»
Le Psaumes 119,105 et 119,9 nous ont conduit à prendre comme référence les Écritures, qui 
par le modèles de Jésus, nous montre la voie à suivre. 

Des ados qui venaient de différentes communautés du district et qui ont appris à se 
connaître. Il y a eu des retrouvailles, de nouvelles amitiés ! 
Une équipe de choc les entouraient avec une énergie hors du commun (et malgré migraine ou 
petite entorse- toujours pour les monos ;) ) Les monos ont assurés ! 
Les jeux, les animations ... tout s’est passé dans une bonne et belle ambiance ! 
Merci aux ados d’être plein d’entrain. 
Merci à Naomi, Jérémy, Sébastien, Laurent, Grégory et Paolo pour tout ! 
Merci à Catherine, Antoinette, Jean-Luc, Suzy pour l’aide que vous m’avez fournie en cuisine, 
sans vous je n’y serai pas arrivée ! 
Merci aux parents de nous avoir confiés leurs enfants et à toute l’assemblée pour vos prières 
car sans Dieu tout ceci serait vain ! 

Natacha, pour l’équipe camp



Agenda NOVEMBRE 2016

01/11/2016 Pas de Réunion de prière
04/11/2016 Diaconie et distribution 11h à 13h30 Foyer
06/11/2016 Culte 9h00 Temple de Cheratte

Culte 10h45 Temple de Herstal
08/11/2016 Étude Biblique 19h30 Foyer
11/11/2016 Diaconie et distribution 11h à 13h30 Foyer

Ados-Jeunes ???? Foyer ou sortie ? 
13/11/2016 Culte 9h00 Temple de Cheratte

Culte 10h45 Temple de Herstal
15/11/2016 Étude biblique 14h00 Foyer

Réunion de prière 19h30 Foyer

17/11/2016 Consistoire en commun 14h00 Foyer
18/11/2016 Diaconie et distribution 11h à 13h30 Foyer
20/11/2016 Culte 9h00 Temple de Cheratte

Culte 10h45 Temple de Herstal
22/11/2016 Étude biblique 19h30 Foyer
24/11/2016 Consistoire Herstal 9h30 Foyer

Consistoire Cheratte 14h00 Temple de Cheratte
25/11/2016 Diaconie et distribution 11h à 13h30 Foyer

Ados-jeunes 18h30 Foyer
27/11/2016 Culte 9h00 Temple de Cheratte

Culte 10h45 Temple de Herstal
29/11/2016 Réunion de prière 19h30 Foyer

 
 Tous les cultes sont suivis d’un moment fraternel autour d’une tasse de café.

    Durant les cultes, les enfants sont accueillis avec un programme 
    qui leur est adapté. 
    Histoires bibliques, bricolages, jeux .... leur sont proposés.

TOUTES LES ANNONCES SONT SUJETTES À MODIFICATION, 
    SOYEZ DONC ATTENTIFS AUX ANNONCES DOMINICALES ! 
 

En cas de besoin, vous pouvez contacter : 
 Le pasteur Paolo FARRIS, rue de la Fontaine, 16 4670 Blegny   04/387 84 35 
 ou les membres des consistoires de Cheratte et d’Herstal aux numéros suivants :
 
Pour Cheratte :      Pour Herstal :
  
M. Jacques Tshiabiula  0485/ 978 631  Mme Simone Noël   04/248 25 05
M. David Philippot   0495/ 279 378   M. Denis Mbelo  0486/621 382
Mme Suzy Scoville   04/377 34 92  M. Spampinato Thomas  04/368 63 26


